

## Relaciones económicas internacionales entre Chile – Asia Pacífico: ¿Integración o dependencia?

.....

*Angie Nataly Martínez González & Geraldine Lizeth Uribe Calderón<sup>1</sup>*

### Resumen

Las relaciones entre Chile y la región de Asia Pacífico nacieron a mediados de los 90<sup>3</sup> con la apertura comercial de fronteras y el desarrollo de una variedad de regionalismo con identidad por parte de Chile, el fortalecimiento de relaciones con la región de Asia Pacífico e ha logrado a través de un plan de inmersión y de la conformación de redes de cooperación transpacíficas, donde Chile hace presencia activa en el Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico (APEC) y en el Foro de Cooperación América Latina-Asia del Este (FOCALAE).

Dentro de la política de estado de Chile está implícito el plan de inmersión en países asiáticos, para lograr este objetivo se desarrollan una hoja de ruta que prepara los sectores económicos en Chile para apropiarse de los cambios resultado de este proceso de integración; la aplicación de políticas económicas y la participación del país en foros internacionales, hace de Chile un punto de contacto entre la región pacífica Latinoamericana y Asiática.

**Palabras clave:** Regionalismo - Cooperación – Integración - Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico (APEC) –Foro de Cooperación América Latina-Asia del Este (FOCALAE).

### Abstract

Relations between Chile and Asia Pacific were first conceived during the mid-90's with the opening of the commercial borders and the development of a variety of identity regionalism on Chile's side, the strengthening relations with the Asia Pacific region was achieved through an immersion plan and the creation of transpacific cooperation networks, where Chile makes active appearance in the Asia Pacific Economic Cooperation Forum (APEC) and the Forum for Latin America-East cooperation (FEALEC)

Within the state policy of Chile, the immersion plan in the Asia Pacific region is implicit, in order to achieve this goal a road map is being developed which intends to prepare the economic sectors in Chile to appropriate the changes result of this integration process; the implementation of economic policies and the country's participation in international forums, makes Chile a point of contact between the Latin American and Asia Pacific region.

**Keywords:** Regionalism – Cooperation - Asia Pacific Economic Cooperation Forum (APEC) - Forum for Latin America-East cooperation (FEALECw)

1 Geraldine Lizeth Uribe Calderón – [geraldineuribe01@gmail.com](mailto:geraldineuribe01@gmail.com), Angie Nataly Martínez González – [mar-tineznataly010@gmail.com](mailto:mar-tineznataly010@gmail.com) Estudiantes de noveno semestres de Negocios Internacionales, Fundación Universitaria Empresarial de la Cámara de Comercio de Bogotá- Uniempresarial

## Introducción

En el siguiente ensayo se darán a conocer las relaciones económicas internacionales entre Chile y toda la región de Asia Pacífico, argumentando que su relación es una variedad de regionalismo de conciencia regional con identidad, donde se entiende por regionalismo el proyecto y compromiso de transferencias de lealtades políticas. Según el Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, se ha logrado fortalecer las relaciones con la región de Asia Pacífico objetivo desarrollado a través de implementar un plan de inmersión en dicha región; en áreas de cooperación científica, tecnológica, innovación y energías renovables. Se destaca de Chile su posición y ubicación geográfica puesto que este factor crea una ventaja comparativa a diferencia del resto de los países de Latinoamérica.

En cuanto a su participación en esta región (Asia Pacífico) Chile desde hace algunos años cuenta con una presencia activa en el Foro de Cooperación Económica de Asia Pacífico (APEC) el cual se caracteriza por incentivar la liberalización de todos los intercambios entre las principales economías de la Cuenca de Pacífico proyección hecha a el año 2020; además de eso Chile también hace parte de los impulsores activos del Foro de Cooperación América Latina-Asia del Este (FOCALAE) el cual impulsa la cooperación, los intercambios, estimula la conformación de redes de cooperación transpacíficas y por último busca derribar barreras debidas a el desconocimiento de los países asiáticos acerca de la región. Teniendo en cuenta la posición actual de Chile una de las razones de su auge fue la apertura económica de acuer-

do con Raul Allard “la apertura económica de Chile se inició en la décadas de los 80 y 90, cuando se aceleró la inserción internacional, lo que se tradujo en la apertura unilateral y rebaja de aranceles, incentivado por la firma de los (TLC). (Allard, 2008), llevando a cabo ese proceso de integración “se entiende como el proceso que anula barreras de tipo social y económicas entre los participantes de dicho proceso” (Domingo Velazco, 2012) Chile se convierte en ese gigante Latinoamericano punto de contacto con Asia Pacífico.

Por otra parte surge el debate de la dependencia originado por las relaciones nacientes entre estas regiones, en 1950 la CEPAL y el economista Raúl Prebisch (Stanley & Alonso, 2015) plantean la teoría de la dependencia postulando el gran problema de los países de América Latina al ser productores y exportadores de materia prima hacia los países desarrollados. Chile fue uno de los primeros países del subcontinente Latinoamericano que adoptó medidas, cerrando sus fronteras, fomentando el comercio interno y creando altas tasas a la importación. Posterior a esto Latinoamérica se ve involucrada en un déficit de deuda externa y con el fin de lograr estabilidad surge el Consenso de Washington un modelo donde se propone la apertura de fronteras y liberalización de los países de América Latina.

Según las definiciones anteriores se plantea que las relaciones económicas internacionales de Chile tienden a un modelo de integración y no de dependencia, donde claramente el desa-

rollo de su economía no está sujeto al resultado económico favorable o perjudicial de un país más desarrollado; la tendencia de integración se ve reflejada a un crecimiento propio impulsado desde su comercio interno uno de sus indicadores favorables según la Dirección General de Relaciones económicas internacionales “Chile tiene 24 acuerdos comerciales, que representan el 63.3% de la población mundial y el 85.3% del PIB global” (Guerrero Valencia, 2012).

### **Pregunta de investigación**

¿Es necesario contar con estrategias definidas para relacionarse con los países de Asia Pacífico? de ser necesario definir las, ¿qué papel jugará APEC en estas estrategias?

### **Hipótesis**

Para propiciar la relación con Asia- Pacífico es necesario el planteamiento de estrategias, ya que éstas son la ruta de inmersión a un nuevo mercado; en el caso Chileno se puso en marcha el programa de Asia Pacífico liderado por el Congreso Nacional de Chile y con participación de los diferentes parlamentos y sectores económicos, propiciando así un espacio de diálogo y de creación de planes de acciones en pro de su objeto (inmersión Asia Pacífico). APEC como organismo trasnacional crea un espacio de desarrollo para Chile, dicho espacio marcha en reciprocidad con la política comercial Chilena y a su principio de regionalismo abierto basado en la combinación de la estrategia de liberalización comercial y de integración regional.

### **Desarrollo del tema**

Por efecto de la globalización las naciones del mundo se han visto en la necesidad de abrir las puertas al comercio internacional, este fenómeno se presentó en el siglo XIX; en el caso Chileno inició con la inmersión con países de asiáticos en “1897 con el Tratado de Amistad, Comercio y Navegación con Japón; en 1915 relaciones diplomáticas con China, en 1945 con Filipinas y en 1990 se realizaron visitas duales de representantes de las naciones ” (Wilhelmy, La trayectoria de Chile frente a la region Asia-Pacífico , 2010). El fortalecer las relaciones con Asia-Pacífico es una política de estado para Chile; esta tendencia a la integración con las naciones Asiáticas se ve marcada en la participación activa de Chile en el Foro de Cooperación Económica de Asia-Pacífico (APEC) y en del Foro de Cooperación América Latina-Asia del Este (FOCALAE), a través de la participación en estos Foros se desarrollan las redes de cooperación transpacífica desde Chile que fomenta la disminución de barreras al comercio las naciones. El logro de este objetivo de integración está inmerso en la realización de estrategias planteadas por la política Económica de Chile.

Su visión estratégica se basa en trabajar en cuatro mega mercados (Norteamérica, Europa, América del Sur, y el Este de Asia), mercados que a consideración de Chile son un punto de posible explotación; estas estrategias buscan mejorar en entorno de los negocios, reduciendo los niveles de incertidumbre y los costos de las transacciones. La estrategia de inmersión de Chile está basada en dos principios, la apertura unilateral donde no se presenta contrapartida de parte de otra nación, por otro lado, la apertura bilateral en la cual participan dos actores teniendo efectos agregativos y expansivos.

Las aplicaciones de estos principios abren un espacio de integración entre Chile y Asia-Pacífico; teniendo como base el eje comercial y la recepción de inversión extranjera; y posicionando a Chile como nación Latinoamericana como un nodo de conexión entre las dos regiones el Este de Asia y América Latina.

Parte de las estrategias chilenas en proporción del sentido de su política exterior es disminuir los obstáculos arancelarios con toda la región tanto en disminución de tarifas y escalonamiento de las mismas, manejo de medidas no arancelarias como lo son las prohibiciones, las cuotas, procedimientos aduaneros y procesos técnicos y fitosanitarios.

Sin embargo, las barreras para la expansión de exportaciones con mayor valor agregado en la minería, la pesca, la agricultura y el sector forestal. Según los indicadores económicos de la región, las relaciones entre Chile y Asia Pacífico conservan el siguiente comportamiento: “el primer año, 77.5% de las exportaciones chilenas (excluyendo cobre) fueron liberalizadas, así como el 66% de las importaciones de

Asia además Se estima que las exportaciones aumentarán en US\$ 600 millones, en los primeros siete años. (Gutierrez, Chile: Estrategia de acuerdos comerciales en Asia-Pacífico, 2002) Estas estadísticas indican y estima que el PIB chileno crecerá en dos décimas al año.

En asuntos de reducción sustantivas de los aranceles, se abarcan temas de manufacturas de madera y productos agroindustriales y mecanismos de certificación de origen. Con un impacto mayor en los sectores importadores de automóviles, maquinaria y equipos, e industria de la tecnología el cual hace crecer los índices de competitividad de la industria nacional. Sin embargo, también se tiene un impacto negativo en el sector textiles y confección, y metalmecánico.

Para el sector pecuario se incrementó la cantidad de cuotas para las carnes bovinas; por último, la agricultura con algunas exclusiones de arroz, manzanas y peras se estima con una desgravación más larga que los demás de 7 y 10 años, sin embargo, hay que considerar que los aranceles de los productos agrícolas se reducen desde niveles muy altos en algunos casos superado la mitad.

Adicional a las estrategias económicas presentadas en el siguiente documento Chile ha trabajado en la disminución de brecha culturales, factor que se ha fortalecido desde la puesta en vigencia de estos acuerdos, el sistema legal implantado y acordado antes de dar inicio, también promueve los servicios, las inversiones y las alianzas estratégicas utilizando como ruta las estrategias económicas que a su vez tienen inmersos otros factores, sociales, culturales e incluso políticos.

Chile viene trabajando en pro del acercamiento a la región de Asia-Pacífico este objetivo es llevado a cabo gracias a la política de estado incluyente y participativo para los actores económicos de este país; este trabajo resulta en estabilidad política en Chile y crea una buena hoja de presentación y credibilidad ante la región asiática y otras regiones en el mundo; sin embargo quede pendiente el trabajo de profundización y ampliación de conocimiento de la región Asia-Pacífico y sus posibles relaciones bilaterales.

## Conclusión

Dentro de la política de estado de Chile está implícito el plan de inmersión en países asiáticos, para lograr este objetivo se desarrollan estrategias definidas que preparan el entorno económico para asumir los cambios que con lleva

Chile en la década de los 90' inicio con un trabajo diplomático haciéndose partícipe de los foros económicos dirigidos por APEC, creando un vínculo personal entre el cuerpo diplomático de ambas regiones, “esta práctica ha sido reciproca por autoridades de países del Asia que se han trasladado a Chile en numerosas ocasiones.” (Sanhueza & Soto, 2009).

este proceso de integración; la aplicación de políticas económicas y la participación de país el foros internacionales, construyen una hoja de vida de Chile que incentiva las relaciones con Asia y cumplen dicho propósito.

## Referencias

- ◆ Allard, R. (15 de Febrero de 2008). Biblioteca Del Congreso Nacional de Chile. Recuperado el 02 de Noviembre de 2015, de <http://observatorio.bcn.cl/asiapacifico/noticias/una-economia-abierta-al-mundo>
- ◆ Altemani de Oliveira, H. (2009). Anuario Asia Pacifico. Recuperado el 02 de Noviembre de 2015, de <http://www.anuarioasiapacifico.es/pdf/2009/panorama7.pdf>
- ◆ Bartesaghi, I. (08 de 04 de 2015). Observatorio America Latina Asia Pacifico. Recuperado el 02 de 11 de 2015, de Observatorio America Latina Asia Pacifico: [http://www.kas.de/wf/doc/kas\\_15746-1442-1-30.pdf?150429164200](http://www.kas.de/wf/doc/kas_15746-1442-1-30.pdf?150429164200)
- ◆ Bhojwani, D. (8 de Julio de 2015). Presentacion Explorando espacios para la integracion productiva. Recuperado el 02 de Noviembre de 2015, de [http://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/presentacion\\_deepak\\_bhojwani\\_latindia\\_consultancy.pdf](http://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/presentacion_deepak_bhojwani_latindia_consultancy.pdf)
- ◆ Bittencourt, G. (8 de Julio de 2015). Seminario Academico del Observatorio America Latina Asia Pacifico. Recuperado el 02 de Noviembre de 2015, de [http://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/presentacion\\_gustavo\\_bittencourt\\_udelar.pdf](http://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/presentacion_gustavo_bittencourt_udelar.pdf)
- ◆ Domingo Velazco, M. A. (25 de 04 de 2012). Paradigma - Revista de investigacion. Recuperado el 02 de Noviembre de 2015, de <http://www.paradigmas.mx/que-es-la-integracion-economica/>
- ◆ Frohmann, A. (2010). Regionalismo en el Asia Pacifico: ¿una oportunidad para Chile? Recuperado el 02 de 11 de 2015, de Regionalismo en el Asia Pacifico: ¿una oportunidad para Chile?: <http://www.revistaei.uchile.cl/index.php/REI/article/viewFile/12699/12987>
- ◆ Guerrero Valencia, C. (13 de Septiembre de 2012). Universidad de Chile Instituto de studios Interacionales. Recuperado el 02 de Noviembre de 2015, de Universidad de Chile Instituto de studios Interacionales: <http://www.iei.uchile.cl/noticias/85032/construccion-del-concepto-de-regionalismo-abierto-en-el-abc>
- ◆ Gutierrez, H. (17 de 07 de 1997). Las relaciones economicas de Chile con los paises de Asia-Pacifico. Recuperado el 02 de 11 de 2015, de Las relaciones economicas de Chile con los paises de Asia-Pacifico: <http://www10.iadb.org/intal/intalcdi/PE/2012/10480a16.pdf>
- ◆ Gutierrez, H. (13 de Diciembre de 2002). Chile: Estrategia de Acuerdos Comerciales en Asia Pacifico. Recuperado el 02 de Noviembre de 2015, de <http://idbdocs.iadb.org/ws-docs/getdocument.aspx?docnum=35248698>

- ◆ Gutierrez, H. (12 de 12 de 2002). Chile: Estrategia de acuerdos comerciales en Asia-Pacífico. Recuperado el 02 de 11 de 2015, de Chile: Estrategia de acuerdos comerciales en Asia-Pacífico: <http://idbdocs.iadb.org/wsdocs/getdocument.aspx?docnum=35248698>
- ◆ Pacifico, O. A. (02 de 2014). Relaciones comerciales entre AL Asia Pacifico . Recuperado el 20145, de Relaciones comerciales entre AL Asia Pacifico .
- ◆ Perez, A. (2011). Biblioteca del congreso nacional de Chile. Recuperado el 02 de 11 de 2015, de Biblioteca del congreso nacional de Chile: [file:///C:/Users/USUARIO.USUARIO-PC/Downloads/Libro\\_Asean\\_BCN.pdf](file:///C:/Users/USUARIO.USUARIO-PC/Downloads/Libro_Asean_BCN.pdf)
- ◆ Sanhueza, S., & Soto, A. (2009). CHILE EN EL CONTEXTO DEL PACÍFICO. MARCOS CONCEPTUALES PARA LA POLÍTICA EXTERIOR DE CHILE HACIA EL ASIA PACÍFICO. Recuperado el 02 de 11 de 2015, de CHILE EN EL CONTEXTO DEL PACÍFICO. MARCOS CONCEPTUALES PARA LA POLÍTICA EXTERIOR DE CHILE HACIA EL ASIA PACÍFICO: <https://www.ucm.es/data/cont/media/www/pag-72507/UNISCI%20DP%2021%20-%20SANHUEZA-SOTO.pdf>
- ◆ Stanley, L., & Alonso, J. F. (8 de Julio de 2015). Infraestructura y determinantes de la inversión extranjera en america latina. Recuperado el 02 de Noviembre de 2015, de [http://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/presentacion\\_leonardo\\_stanley\\_y\\_jose\\_fernandez\\_alonso\\_-\\_cedes.pdf](http://www.cepal.org/sites/default/files/events/files/presentacion_leonardo_stanley_y_jose_fernandez_alonso_-_cedes.pdf)
- ◆ Wilhelmy, M. (2010). La trayectoria de Chile frente a la región Asia-Pacífico. Recuperado el 02 de Noviembre de 2015, de <http://www.revistaei.uchile.cl/index.php/REI/article/viewFile/12701/12989>
- ◆ Wilhelmy, M. (2010). La trayectoria de Chile frente a la region Asia-Pacifico . Recuperado el 02 de Noviembre de 2015, de Universidad de Chile: <http://www.revistaei.uchile.cl/index.php/REI/article/viewFile/12701/12989>